

in Politik, Wirtschaft, Gesellschaft, in der Ökologie usw. nicht ohne die Wissenschaften, vor allem die Sozialwissenschaften erfasst werden können. Es ist daher erforderlich, sich hinreichend in den Dialog mit den modernen Wissenschaften einzulassen und die notwendige Sachkompetenz zu erwerben.

7. Die Kirche hat sich an den aktuellen gesellschaftlichen Diskursen zu beteiligen und die kritischen Auseinandersetzungen mit anderen Weltanschauungen und Wertvorstellungen zu suchen. Sie darf das Gespräch und den Dialog nicht scheuen, darf sich weder einem Zeitgeist anpassen und sich aus Mutlosigkeit einer Abgrenzung verweigern, noch sich Ideen verschließen, wenn sie von gesellschaftlichen Akteuren außerhalb der Kirche vorgetragen werden.
8. Eine zentrale Aufgabe der kirchlichen Soziallehre ist das Eintreten für die Freiheit: für die Gewissens- und Religionsfreiheit die die Kirche unmittelbar betrifft, aber auch

für die Freiheit jedes Einzelnen, der Familie, der kleineren Lebenskreise, ihr Leben eigenverantwortlich zu gestalten und zu verantworten. Daher hat der Gedanke der Subsidiarität zentrale Bedeutung und zwar in seinen beiden Dimensionen, nämlich

- der Abwehr vor Bevormundung, aber auch der
 - Ermöglichung von Freiheit, wo dem Einzelnen die bildungsmäßigen und materiellen Voraussetzungen fehlen.
- Denn alle sind zur Freiheit berufen.
9. Arbeit ist heute auch noch wesentlicher Lebensinhalt der Menschen. Daher bleibt die Gestaltung der Arbeitswelt eine wesentliche Aufgabe christlicher Sozialethik. Weltweit gilt dies für die Durchsetzung der Kernarbeitsnormen der Internationalen Arbeitsorganisation (ILO), wie
 - dem Recht auf Vereinigungsfreiheit und auf Tarifverhandlungen,
 - dem Verbot von Zwangsarbeit,
 - dem Verbot von Kinderarbeit und

KURZBIOGRAPHIE

Joachim Wiemeyer (*1954), Dr. rer. pol. lic. theol., ist seit 1998 Professor für Christliche Gesellschaftslehre an der Ruhr-Universität Bochum; zu Forschungsschwerpunkten und Publikationen siehe <http://www.ruhr-uni-bochum.de/cgl>.

- die Verhinderung von Diskriminierung in der Arbeitswelt.
- In Deutschland sind dies Fragen
- der Integration von Langzeitarbeitslosen und
 - der Entwicklung eines Niedriglohnssektors.
10. In der Gegenwart stellen sich manche Herausforderungen von in neuer Form: die gerechte Verteilung von Eigentum und die Gestaltung von Eigentumsrechten, vor allem aber die Sozialpflichtigkeit des Eigentums angesichts weltweiter Finanzmärkte. Aktuelle Themen wie eine Finanztransaktionssteuer sind von Ketteler bereits angesprochen worden.

Summaries



Thomas Hoppe: The Responsibility to Protect of the Community of States. Basic Principle of an Ethics of International Relations

Responsibility to Protect (short: R2P) denotes the responsibility to protect of the community of states towards severe and systematic violations of human rights and crimes against humanity. The ethical analysis shows: R2P is more than an inconsequential additional element within a normative model of international relations. For this model is in itself

only plausible inasmuch as it is thought on the assumption of such a responsibility that precedes positive law. Inasmuch as the R2P-Concept is manifest in forms of military intervention, it faces, however, typical dilemmas. They can be traced back to deficient structures of action within the international system but also to the situations within areas of intervention. There is, however, no realistic alternative to a step-by-step improvement of the R2P-Concept discernible.

Martin Vehrenberg: Recent Challenges in Civil Peace Service

German Civil Peace Service (ZFD) was founded in 1999. It is an internationally unique common effort of both state and civil society that is meant – as an instrument of development cooperation – to provide contributions to a non-violent solution of conflicts. After years of rather low public profile ZFD receives more recognition. Not least this results from an evaluation commissioned by the German Federal Ministry for Economic Coopera-



tion and Development and the consortium Civil Peace Service in 2009 and 2010. The evaluators conclude with a positive result and advocate a continuation of ZFD. In doing so, they recommend far-reaching changes by with the efficiency of peace work shall be improved. Particular emphasis is on the development of trans-organizational strategies, an improved project management and a flexibilization of promoting instruments. The currently dominant key feature of multi-annual staff deployment shall be modified in favour of more financial support and use of short-term consultancy for the partner organizations on site. The following article will show the challenges that ZFD is facing from the AGEH's view.

Axel Heinrich: Media Ethics as Peace Ethics. Impulses for a Peacemaking Responsibility of the Media

It is commonly said that truth is the first casualty of war. But that reduced the peace issue to a mere side issue of media ethics. Moreover, it implies a close link with the communication method of propaganda, which in turn is closely linked to authoritarian forms of state and society. Such a an assignment creates the impression that democracies with their freedoms of communication are basically immune from this. To avoid this delusion it is necessary to analyse media activity in general with relation to its peace relevance. Here, media ethics has to be linked systematically with peace ethics. The questions arising from this are at the centre of the following article: By which basic norm can such an ethic receive normative shape? How can the necessarily preventive character of its thinking be logically set on firm ground? The answers shall be provided by applying the concept of authentic remembrance and the recourse to the argument of the slippery slope.

Dieter Senghaas: Regulatory-political Challenges in a Jagged World. On Possibilities and Limitations of *Global Governance*

The question of what is serviceable to peace can be approached with a sober analysis of global problems and causes of conflict. Analysis of status quo facilitates not only a deeper insight into the complex backgrounds of global conflict phenomena but also the chance of a critical evaluation of problem-solutions already under way. On that basis constructive theoretical and practical options for a world peace order. In what follows, different dimensions of a world order policy are being focussed and analysed with regard to their conflict relevance on the background of global disruptions. It will be asked which world order objectives exist today and how damaging or useful they are for peace. Naturally, the new challenges relating to environmental problems, finance and economic crises and migration movements have to be taken into account, here. Also, the idea and possibility of a "world government" is a subject.

"Giving Victims a Voice, Giving Perpetrators a Name and a Face". Interview with Christine Hoffmann on Arms Trade and the Political Argument about Arms Exports

Germany is the world's third-largest arms-exporting country. But which are the companies involved? Who is responsible for controls and limitations? Where do political parties stand in the debate on arms exports? What is the churches' position? Can the use of arms be a legitimate instrument in the service of human rights and democracy at all? Who are the profiteers, who the victims with regard to arms deals? How realistic is it, on the other hand, to rely on a comprehensive ban of the arms trade? How many jobs

would be at risk if development, production and sale of arms were radically restricted? With this and further questions Christine Hoffmann, Secretary General of Pax Christi, explores methods that could lead to a future without arms trade. A future in which the production of civil goods substitutes arms production, in which humanitarian goals are achieved by non-violent means rather than military action.

Terrorism as an Ethical Challenge. Communiqué of the German Bishops of September 2011 presented and commented by Johannes J. Frühbauer

Ten years after the terror attacks of 11 September 2011 the German bishops have issued a reflective communiqué on the protection against and the overcoming of terrorism. Their peace- and legal-ethical reflections make the dignity of the single individual the centre of their argument. Legitimate security interests and the fight against terror must lead towards a neglect of the obligation between the monopoly on the legitimate use of force to legal constitutional procedures and the neglect of the protection of human dignity. A foremost ethical duty lies in the prevention of force; it does not justify, however, the infringement of civil rights. J.J. Frühbauer presents the differentiated approach and ethical reasoning of the bishops.



Thomas Hoppe: La responsabilité protectrice de la communauté internationale. Le principe de base d'une éthique des relations internationales?

Responsibility to Protect (en bref: R2P) désigne la responsabilité de la communauté internationale en matière de protection contre des violations des droits de l'homme et des crimes contre l'humanité ayant un caractère grave et systématique. L'analyse éthique le montre bien: R2P est plus qu'un élément supplémentaire marginal du modèle normatif des relations internationales. Car ce modèle n'est évident qu'à condition qu'il soit pensé à partir d'une responsabilité protectrice qui prime le droit positif. Si cependant le concept R2P se manifeste sous des formes d'intervention militaire, il se heurte à des dilemmes spécifiques. Ceux-ci sont dûs à la déficience des structures d'action du système international aussi bien qu'à des conditions propres aux zones d'intervention. Pourtant, à l'amélioration progressive du concept R2P, il n'existe aucune alternative qui soit réaliste.

Martin Vehrenberg: Défis actuels au sein du Service civil de la paix. Enseignements tirés de la pratique du traitement non-violent des conflits

Le Service Civil Allemand de la Paix (ZFD) a été fondé en 1999. Il est le fruit d'une coopération de l'Etat avec la société civile qui n'a pas d'égal sur le plan international. En tant qu'instrument de la coopération au développement, il a pour objectif de fournir des contributions au traitement non-violent des conflits. Après des années marquées par une présence et une notoriété plutôt modestes, le Service est à nouveau sous les projecteurs de la société. Cela est notamment dû à une évaluation réalisée en 2009 et 2010 pour le Ministère fédéral de la Coopération économique et du Développement et pour un consortium « Service civil de

la paix ». Les experts sont parvenus à un résultat très positif en plaidant pour la poursuite du travail du ZFD. Ils recommandent en même temps des modifications importantes pour augmenter l'efficacité du travail pour la paix. Ils insistent en particulier sur l'élaboration de stratégies conjointes des différents acteurs, sur l'amélioration du management des projets et sur la flexibilité des instruments d'assistance. La pratique jusqu'ici dominante qui consistait à envoyer du personnel pour une période de plusieurs années, doit être modifiée de façon à développer et subventionner davantage l'assistance de courte durée des partenaires sur place. Du point de vue de l'Association pour l'Assistance au Développement (AGEH) – le Service des Catholiques Allemands dédié au recrutement de ressources humaines pour le développement et l'un des membres du consortium mentionné ci-dessus – une évolution du ZFD est indispensable. L'article explique les défis auxquels, du point de vue de l'AGEH, le ZFD est confronté.

Axel Heinrich: L'éthique des médias en tant qu'éthique de la paix. Initiatives stimulant la responsabilité pacificatrice des médias

On dit que la première victime de la guerre est la vérité. Mais en disant cela, on réduit la thématique de la paix à un problème marginal de l'éthique des médias. On insinue en outre l'existence d'un lien étroit avec la propagande, forme de communication qui est le plus souvent associé à un régime politique et social autoritaire. Une telle attribution fait croire qu'en principe les démocraties en sont à l'abri parce qu'elles garantissent la liberté de communication. Pour éviter cette illusion, il s'agit d'examiner d'une façon générale l'impact de l'action des médias sur la paix. Cela exige d'établir un lien systématique entre l'éthique des médias et l'éthique de la paix. L'article met l'ac-

cent sur les questions qui en suivent: Sur la base de quel principe une telle éthique peut-elle obtenir une forme normative? Comment et à l'aide de quelle argumentation donner un fond solide au caractère nécessairement préventif de sa pensée? Pour faire avancer les réponses, il faut recourir au concept de la mémoire authentique et à une argumentation qui rejette la tentation d'une politique au fil de l'eau.

Dieter Senghaas: Défis d'une politique structurante dans un monde fracturé. Sur les possibilités et les limites d'une gouvernance mondiale

C'est en dressant un bilan lucide des problématiques mondiales et des causes de conflit qu'on peut éclairer la question de savoir ce qui sert la paix. L'analyse de la situation réelle ne permet pas seulement de mieux percevoir le fond complexe des phénomènes de crise mondiales mais offre également la chance d'évaluer de façon critique les amorces de solution déjà existantes. C'est sur cette base que des options de réflexion et d'action susceptibles de promouvoir un ordre mondial de paix peuvent être développées. Cet article focalise l'attention sur les différentes dimensions d'une gouvernance mondiale et examine, sur fond des fractures mondiales, leur pertinence pour le règlement de conflits. Il fait l'inventaire des programmes de gouvernance mondiale qui existent aujourd'hui, et pose la question de savoir, à quel point ils sont nuisibles ou bénéfiques à la paix. A partir de là, l'article dirige le regard aussi sur les nouveaux défis tels que les problèmes environnementaux, les crises financières et économiques, les grands flux migratoires. Il aborde enfin l'idée et les possibilités d'un « gouvernement mondial ».



« Donner une voix aux victimes, un nom et un visage aux coupables ». Entretien avec Christine Hoffmann sur le commerce des armes et le débat politique sur l'exportation d'armes

L'Allemagne est le troisième exportateur d'armes au monde. Cependant, quelles entreprises y sont impliquées? Qui est responsable du contrôle et de la limitation? Quelle est la position des partis politiques à l'égard des exportations d'armes? Quelle est la position des Eglises? Le recours aux armes peut-il jamais être un moyen légitime dans l'engagement pour les droits de l'homme et la démocratie? Qui profite du commerce des armes et qui en souffre? D'autre part, à quel point est-il réaliste de miser sur une interdiction complète du commerce des armes? Combien d'emplois seraient

menacés si le développement, la production et la vente d'armes étaient radicalement restreints? Partant de ce genre de questions, Christine Hoffmann, Secrétaire générale de Pax Christi, explore des pistes qui pourraient conduire à un avenir sans commerce d'armes. Un avenir dans lequel la production d'armes serait remplacée par la production de biens civils, les objectifs humanitaires étant poursuivis par des moyens non-violents au lieu de recourir à des interventions militaires.

Le terrorisme – un défi éthique. Déclaration des évêques allemands du mois de septembre 2011 présentée et commentée par Johannes J. Frühbauer

Dix ans après les attentats terroristes du 11 septembre 2011, les évêques allemands ont publié une contribution à

la lutte contre le terrorisme: ce texte donne à réfléchir. Partant des principes d'une éthique de la paix et du droit, ils mettent au centre de leurs réflexions la dignité de tout homme. Les intérêts légitimes de la sécurité et de la lutte contre le terrorisme ne devraient pas conduire l'Etat, dans l'exercice de son monopole de l'usage de la force, à ne plus respecter des procédures conformes aux exigences d'un Etat de droit et à la protection des droits de l'homme. La prévention de la violence reste un devoir éthique prioritaire. Elle ne justifie pourtant pas la restriction illimitée des libertés publiques. J.J. Frühbauer présente ici l'analyse différenciée et l'argumentation éthique que les évêques proposent à ce sujet.

SCHWERPUNKTTHEMEN DER BISHER ERSCHIENENEN HEFTE

- | | | | |
|--------|---|--------|---|
| 4/2006 | Markt für Werte (vergriffen) | 4/2009 | Wende ohne Ende? |
| 1/2007 | Lohnt die Arbeit? | 1/2010 | Gerechte Energiepolitik |
| 2/2007 | Familie – Wachstumsmittel der Gesellschaft? | 2/2010 | Steuern erklären |
| 3/2007 | Zuwanderung und Integration | 3/2010 | Neue Generation Internet – grenzenlos frei? |
| 4/2007 | Internationale Finanzmärkte (vergriffen) | 4/2010 | Agrarpolitik und Welternährung |
| 1/2008 | Klima im Wandel | 1/2011 | Zivilgesellschaft |
| 2/2008 | Armut/Prekariat | 2/2011 | LebensWert Arbeit |
| 3/2008 | Gerüstet für den Frieden? | 3/2011 | Wohlstand ohne Wachstum? |
| 4/2008 | Unternehmensethik | 4/2011 | Soziale Marktwirtschaft für Europa |
| 1/2009 | Wie sozial ist Europa? | 1/2012 | Religionspolitik |
| 2/2009 | Hauptsache gesund? | 2/2012 | Was dem Frieden dient |
| 3/2009 | Caritas in veritate | | |

VORSCHAU

Heft 3/2012

Schwerpunktthema: Staatsverschuldung und Finanzmarktkapitalismus

Heft 4/2012

Schwerpunktthema: Rechtsextremismus und Rechtspopulismus

Heft 1/2013

Schwerpunktthema: Bevölkerungsentwicklung

Heft 2/2013

Schwerpunktthema: Alter und Pflege